

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XXII

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
En Tortosa, al mes. . . . . 11 Pesetas  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**

Lunes 14 de Julio de 1902

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**  
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 153

## Asuntos del día

Descontentos van á quedar los anticlericales cuando sea conocida la Memoria del Sr. Moret sobre el estado de las comunidades religiosas en España, á juzgar por lo que de esa Memoria se va transluciendo.

Según las noticias telegráficas de hoy, no resulta de la reciente estadística el extraordinario aumento de esas Asociaciones, que tanto alarma á los contrarios de la religión, ni el establecimiento de ellas puede calificarse de ilegal.

Si el gobierno, para dar alguna satisfacción á los que tanto alborotan, incluye en sus negociaciones con la Santa Sede alguna medida restrictiva en esta materia, será sin duda de tal naturaleza, que no ha de satisfacer á los que quieren oponer fuerte valla á la «invasión de los frailes.»

Del odio ciego con que combate esas Asociaciones la prensa sectaria, se acaba de dar un ejemplo escandalosísimo.

Denuncióse en Barcelona á un padre de las Escuelas-Pías, acusándole de un delito muy feo y repugnante, y al momento, los periódicos revolucionarios y anti-clericales de aquella ciudad armaron tremendo alboroto, que repercutió en toda España. Impresionado, sin duda, por ellos el juez de instrucción, con sobrada ligereza, sin tomar siquiera declaración al acusado, lo metió en la cárcel, y aquellos periódicos celebraron su triunfo con toda clase de violencias de lenguaje. Pues bien; las actuaciones judiciales han patentizado que el religioso escolapio es inocente del crimen que se le imputa.

Es seguro que no le volverá la honra la prensa que se la quitó. ¿No es esto una verdadera infamia?

## La vuelta de Cecilia

Ya está en poder de la Justicia la matadora del señor Pastor; pronto llegará á Madrid, y dentro de poco entrará triunfalmente en la Cárcel de Mujeres.

¡Triunfalmente!—exclamarás quizás, discretísimo lector, un poco asombrado de aquella palabra...

Si, triunfalmente, que triunfo, y no pequeño, es haber emocionado durante cerca de un mes á España entera y haber adquirido una popularidad sin rival en los actuales momentos. El retrato de Cecilia ha sido publicado por multitud de periódicos; su historia corre de boca en boca; sus caprichos amorosos son conocidos; sus frases, comentadas... Hasta se cruzan apuestas acerca de la sentencia que ha de dictar el Jurado cuando Cecilia Aznar comparezca ante sus jueces.

Si todo esto no es un triunfo, ¿qué es triunfar entonces?

Algo, á decir verdad, ha decaído su fama. Desde que, gracias á *Blanco y Negro*, nos hemos enterado de la *vera efigie* de la trágica «planchadora», creímosla una especie de hermosa Jael, levantando sobre su víctima, en vez del clavó que dió muerte á Lisora, la plancha que destruyó el cráneo del Sr. Pastor, y nos encontramos con una maritornes poco más gentil que aquella que inmortalizó Cervantes. Creímosla un prodigio de sagacidad y de astucia, y nos encontramos con que su decantada habilidad no fué sino torpeza de nuestra Policía.

Estas cosas, justo es decirlo, han rebajado algo la talla novelesca con que en un principio se presentó ante nuestra imaginación la figura de Cecilia Aznar.

Ahora que camina hacia Madrid, custodiada nada menos que por siete guardias civiles, una de las cosas que más preocupan á la gente es á quién corresponde el premio ofrecido por el Sr. Abaytúa al afortunado mortal que echara mano á la delincuente. Sobre tan interesante punto hay distintas opiniones. Opinan unos que las cinco mil *del ala* deben entregarse á los dos guardias que detuvieron á la Aznar; otros se inclinan á creer que se le dará la ofrecida cantidad á Molas, á cuya contidencia se debe la captura de Cecilia, y no falta quien asegure que ese dinero, y mucho más, lo merece el novio de la matadora, el cual entregó al *reporter de Blanco y Negro* el retrato de su antigua amada.

He ahí un sujeto simpático y apreciable. Podía el tal haber destruido la fotografía de su amante, podía haberse «inhibido» de mandarla quizás al palo, pero el hombre ha querido ante todo mostrar la rectitud de su conciencia... Yo no sé lo que le habrá valido la entrega del

retrato; pero si estoy cierto de que si alguien en este asunto se ha ganado la propina, ha sido él... Recuerdese el caso de Isariote.

Otro punto interesante «á discutir»—como dicen los franceses.—En buena lógica, ¿á quién corresponden las ganancias que periódicos, hojas extraordinarias, semanarios, etc., etc., han obtenido con motivo del crimen perpetrado por Cecilia?... ¿Hay derecho para lucrarse con los productos del drama de que es autora la Aznar?... Este drama, éticamente considerado, es malo... Convenido; ¿pero quién negará que es un éxito de contaduría?

Convendría sentar jurisdicción sobre este punto, á fin de evitar aquí algo semejante de lo que ocurrió en Francia cuando el crimen de Pranzini. Entonces no faltó quien se embolsara buenos cuartos vendiendo petacas hechas con la piel del asesino.

LUCANOR.

## INSOLACIONES

En la estación de verano se vive en las ciudades como en un horno.

Las piedras almacenan el calor, y las superficies blancas lo reflejan en todos sentidos.

Por eso las insolaciones son más peligrosas.

Sólo en París se han contado en quince días unas 300, muchas seguidas de muerte.

Pero si el peligro es mayor en el interior de las ciudades, también es grande el que existe en otros puntos.

Es necesario distinguir entre el sufrimiento producido por el calor y la acción brutal ejercida por el sol en el cerebro.

Os halláis en el campo, sentados junto á un sitio donde corre el agua; cubren vuestro cuerpo trajes ligeros; ancho sombrero de paja cubre vuestra cabeza, y toda vuestra atención está fija en el taponcito del sedal que sostenéis con la mano; parece que en tan cómoda situación el sombrero de paja bastará para desviar los terribles rayos del sol; sin embargo, el reflejo en el agua es bastante para producir la insolación.

Bueno será, pues, mientras sea el sol tan ardiente, tomar las mayores precauciones, aun cuando un céfiro refrigerante parezca templar el ardor canicular.

¿Cuáles son esas precauciones?

Lo mejor es evitar las comidas muy abundantes y las copiosas bebidas, y singularmente suprimir las largas permanencias bajo los rayos del sol después de haber estado largo rato sentado en una mesa bien servida: abstenerse de bebidas alcohólicas y, en fin, cuidar de que el sombrero ó la sombrilla con los cuales uno se preserva, cubran perfectamente la nuca.

Para luchar contra la insolación, como contra toda clase de ataque á nuestra salud, lo mejor es hallarse en excelentes condiciones de fuerza y de higiene. Por consiguiente, es bueno que el apetito se presente franco y que sea satisfecho sin exageración, y que el estómago no se halle sometido á influencia alguna que pueda debilitarle.

## Educación de las señoritas

Un periódico americano abrió entre sus suscriptores un concurso, cuyo premio se adjudicaría al que diera la mejor respuesta á la pregunta que encabezamos estas líneas.

He aquí la que mereció el premio: «En primer lugar, darles una buena y completa educación religiosa y una sólida instrucción elemental. Enseñarlas después á coser, lavar, planchar, hacer calcetas, bordar y hacerse vestidos, así como á guisar y ser buenas reposteras.

Decirles que un duro tiene 500 céntimos de pesetas, y que para economizar es preciso gastar menos de lo que se tiene; de lo contrario, se va á la indigencia y á la miseria. Enseñarles que un vestido de lana, pagado, vale más que uno de seda cuyo importe se deba ó pague á plazos.

Que aprendan á comprar, á hacer la cuenta de la cocina y á dirigir los quehaceres de la casa.

Hacerles comprender que un honrado trabajador, en manga de camisa, vale más que una docena de petimostres imbéciles y vanidosos.

Después de conseguir todo esto, se les puede enseñar el piano, la pintura, etc.; pero teniendo presente que estas artes son muy secundarias en la educación.

Enseñarles á despreciar las vanidades y odiar el disimulo y la mentira; y cuando llegue el momento de casarlas, hacerlas comprender que la felicidad en la familia depen-

derá, más que de la fortuna ó de la posición social de su marido, de su carácter y de sus cualidades morales.»

## Crónica

### Repartos

En menos de año y medio son los actuales la serie tercera de los que ha puesto al cobro nuestro Ayuntamiento en tan breve plazo.

Repartos de 1900 que dejaron íntegros los conservadores.

Idem de 1901.

Idem de 1902 por los que se reparten papeletas invitando al pago en términos anfibológicos, para que los contribuyentes paguen todo el año cuando solo han vencido dos trimestres; y sin embargo se cobran íntegros al que acude a pagar.

Si esta situación no procediera así, habría tenido que suspender los servicios más necesarios, pues sus apuros económicos no pueden ser mayores.

Hasta los más íntimos muestranse asombrados de lo que ocurre.

### Miseriucas de la política

El Ebro periódico integrista, que, complaciendo a los ex-integristas de la situación, publicó que los concejales conservadores de este Ayuntamiento fueron suspensos y procesados, no se ha dignado, como en justicia corresponde, anunciar que se ha levantado el proceso por no existir motivos racionales para el mismo.

¡Que te resbalas Peralta!

### Agua para la guarnición

Hace muchos años que el Ayuntamiento suministraba a la guarnición el agua que para su consumo necesitaba, comprándola de la Caramella. A causa, sin duda, de su desastrosa situación económica ha dejado el actual de suministrarla, manifestando al jefe de la plaza que podía surtirse del pozo del parque, pero, como no es potable, con buen acuerdo no ha sido aceptada.

Muchos comentarios podríamos hacer sobre la ocurrencia de considerar a los soldados como caballeros, pues solo para éstos sirve la del mencionado pozo; pero preferimos limitarnos a consignar, que abandonada esta idea, se nos asegura que se ha asignada a la guarnición la fuente del Rastro, dejando sin agua al vecindario y todo porque no hay dinero para comprarla de la Caramella.

La frescura con que se adoptan estas resoluciones, prueba que en el actual córrro la anarquía excede a todos los límites imaginables.

### Escaleras del vapor

Nueve meses hace que las derribaron los aguaceros y sin embargo de su utilidad y de exigir nuestro decoro su reposición, no hemos podido conseguirlo, habiéndose licenciado la brigada sin reponerlas.

¿Qué dice a esto el Diario?

### Extracción de letrinas

Lo mismo en el casco que en el arrabal de Jesús se extraen las letrinas sin ninguna de las precauciones que previenen las disposiciones sanitarias.

Aunque nos consta que no hemos de ser atendidos rogamos al señor alcalde que cuando menos en la presente estación adopte las disposiciones de los años anteriores.

### El pregonero

Aunque conforme en la marcha político-religioso-social de la situación, ha dimitido, por no estarlo en lo económico, pues dice, que adeudándosele tres meses y medio carece de alientos para los resoplidos que exige el clarín.

Le ha sido admitida con pronunciamientos favorables.

### Materias fecales

Ayer en la calle del Angel y junto a la capilla del mismo nombre reventó la alcantarilla haciendo sentir a todo aquel vecindario, los perfumes de las materias fecales, sin embargo de los ofrecimientos del Diario de construir una red de alcantarillado apenas sus amigos ocupasen el poder.

¡Cuánta farsa!

### Beneficencia provincial

En la Casa de Tarragona ha aumentado el número de defunciones de niños de cortísima edad, lo cual no puede sorprender a nadie dado el desorden que impera en cuanto se relaciona con nuestra Diputación provincial.

### La pesca en Ampolla

Más de cincuenta barquichuelas se dedican a la pesca en aquella hermosa playa, obteniendo un producto de mil a dos mil pesetas diarias. La abundancia y baratura de hielo procedente de la fábrica de esta ciudad facilita la exportación que se verifica en excelentes condiciones.

Los pescadores se muestran satisfechos por el precio remunerador que obtiene el pescado. No necesitamos añadir que como siempre el record es para los langostinos vendidos todos antes de pescados.

Constituyendo la pesca en nuestras playas una considerable riqueza no nos cansaremos de pedir el cumplimiento de las leyes porque se rige, en beneficio de los mismos pescadores. Aplausos merecerán las autoridades que nos atiendan.

### Nuevo establecimiento

El sábado se inauguró el nuevo establecimiento de Vinos y Licores de nuestro amigo particular, el acreditado comerciante don Emilio Nomen.

Dicha casa ha sido montada con mucho gusto y elegancia y ocupa un local de la calle de San Blas.

Todo lo concerniente al importante ramo a que el señor Nomen se dedica, se reúne en su almacén, pues desde el vino de mesa fino español al vino extranjero, forma par-

te de los licores que componen la lista de las variedades.

El Sr. Nomen merece plácemes, pues montar un establecimiento cual el suyo, supone sacrificios que se premian con el favor creciente del público en general y de sus paisanos.

Dámosle nuestra enhorabuena.

### Tomando notas

El ministro de Agricultura, señor Suárez Inclán, ha remitido 24.000 pesetas para que se inviertan en el arreglo de la carretera de Tarragona a Reus, habiendo manifestado por escrito que hará todo lo posible en beneficio de dicha comarca, a la que tiene mucha estima.

¿Y para esta qué?

¿Para cuando espera el autor de un vasto plan de reformas urbanas otra carta abierta?

Para recordarle algo al ministro y que somos un pueblo humilde.

### Para los baños en Ampolla

El servicio especial establecido por el ferrocarril durará del 20 de Julio al 20 de Agosto.

De Tortosa a Ampolla y regreso ó viceversa, en segunda 1'70 pts. y en tercera 1'15 pesetas.

El servicio se efectuará a la ida por el tren mixto núm. 727, que saldrá de Tortosa a las 15,50 y de Ampolla a las 16,26, y el regreso por los trenes que salen de Ampolla a las 18,58 y 19,50, para llegar a Tortosa a las 20,14 y 20,44 respectivamente.

Los billetes solo serán válidos para el día de su expedición.

Los viajeros que adquieran su billete en Ampolla podrán utilizar, para trasladarse a Tortosa ó Ampolla, el tren 1700, que sale de aquella estación a las 6'55.

### Pagos

La Tesorería de Hacienda de esta provincia tenía señalado para hoy el pago de libramientos a los señores D. José Valls Badía 1.500 pesetas, don José Vidal Lázaro 1.500 y D. Juan Arasa Sabaté 1.500.

### Rotura de frenos

Comunica la guardia civil de Ulldecona que yendo de escolta en el tren mixto número 721, a un kilómetro de Ampolla observó que el furgón de cabeza arrastraba unos hierros que resultaron ser de los frenos. Hechos tres disparos, el maquinista paró el tren, sufriendo éste el retraso de una hora, tiempo preciso para arreglar el desperfecto.

### Aceites

El mercado de aceite en Lérida continúa amodorrado por falta de vendedores.

Los precios fluctúan entre 9'50 y 10'50, según clase, la arroba de once kilos.

### Maestras

Han sido nombradas maestras en propiedad de Pauis, doña María Ferré Salvat; de Vandellós, doña Teodora Bové Durán, y de Pradip, doña Salvadora Soler Eors.

### Rateros

Desde el último indulto ha caído sobre diversas poblaciones de Cataluña una plaga de rateros de mayor ó menor cuantía.

### Las cédulas

Probablemente se concederá por la dirección general de contribuciones un nuevo plazo para la adquisición de cédulas personales.

### Longevidad

Según recientes investigaciones, el hombre de más edad del mundo es Fray Rodfsty, de Moscou (Rusia), que tiene 136 años. Este hombre admirable conserva la vista, y sólo ha perdido algo el oído; jamás ha padecido ninguna enfermedad; no fuma, y su padre murió de 120 años.

Y la mujer que ha visto más primaveras es la señora Nancy Hollifield, de Batle Crech, en Michigan (Estados Unidos), que tiene hoy 117 años, quien ha hecho siempre una vida arreglada, ocupándose en las labores propias de la doméstica.

### PROGRAMA

de los festejos que en honor de la Santísima Virgen del Carmen se celebrarán en el Balneario de Cardó.

DIA 15

1.º A las 21 y media: Gran retreta, y carro alegórico del Establecimiento.

2.º A las 22: Gran verbena en el Columnium Park.—Bailes.—Músicas.—Rondallas.—Fuegos de artificios.—Bailes populares y aerostatos nocturnos.

3.º A las 23: Rigodón de honor en el Salón de actos del Establecimiento.

DIA 16

1.º A las 7: Repique de campanas.—Disparo de morteretes y suelta de palomas.

2.º A las 9: misa solemne, con sermón a cargo del Rdo. capellán don Clemente Barber. Durante la celebración de la misa, ejecutarán selectas composiciones de música sacra, distinguidas señoritas y el maestro Sr. Borrás de Palau, estando confiada la parte de armonium, al joven maestro Sr. Sala.

Al finalizar la misa, se disparará una gran traca de 200 metros.

3.º A las 11 y media: Reparto de limosnas a los pobres.

4.º A las 16: Gran festival.—Juegos de cucañas.—Carreras de obstáculos.—Record a la Cruz de Santos.—Carreras de cintas.—Juegos de sortija.—Juegos gimnásticos.

5.º A las 19 y media: Rosario.—Canto de Gozos y presentación oficial.

6.º A las 21 y media: Gran sesión en el Salón del Establecimiento.

### Orden de la Función

- 1.º Sinfonía por la Filarmónica de Cardó.
- 2.º Cinematógrafo: Cuadros nuevos y variados.
- 3.º Función dramática.
- 4.º Sombras chinas.

5.º Fuegos artificiales en la ermita San Miguel; y  
6.º Terminará la función y los festejos con un lucido baile de serpentinas y confetti, sirviéndose como despedida un espléndido lunch en el Restaurant, á cargo del *cook master* Sr. Casas.

**En venta**

En las mejores condiciones se venden tres aparadores y armarios. Darán Razón en esta imprenta.

**Servicio de ferro-carriles EXPRESO**

de Barcelona con primeras y segundas

Sale de Barcelona á las 8'48.  
Llega á Tarragona » » 10'45.  
» » Tortosa » » 13'15.  
» » Castellón » » 16'28.  
» » Valencia » » 18'40.

**CORREO**

de Barcelona con primeras, segundas y terceras

Sale de Barcelona á las 20'00.  
Llega á Tarragona » » 22'47.  
» » Tortosa » » 1'41.  
» » Castellón » » 5'42.  
» » Valencia » » 8'25.

**MERCANCÍAS**

que admite pasajeros de segunda y tercera y termina en Benicarló

Sale de Tarragona á las 15'00.  
Llega á Tortosa » » 20'14.

**MERCANCÍAS**

que admite pasajeros de segunda y tercera, termina en Castellón

Sale de Tarragona á las 2'36.  
Llega á Tortosa » » 8'10.  
» » Castellón » » 17'27.

**CORREO**

de Valencia con primeras y segundas

Sale de Valencia á las 12'52.  
Llega á Castellón » » 14'45.  
» » Tortosa » » 17'42.  
» » Tarragona » » 19'45.  
» » Barcelona » » 22'19.

**MIXTO**

de Valencia con primeras, segundas y terceras

Sale de Valencia á las 18'57.  
Llega á Castellón » » 21'41.  
» » Tortosa » » 2'03.  
» » Tarragona » » 5'00.  
» » Barcelona » » 8'34.

**MERCANCÍAS**

que admite pasajeros de segunda y tercera y termina en Tarragona:

Sale de Benicarló á las 2'54.  
Llega á Tortosa » » 6'36.  
» » Tarragona » » 11'00.

**Gran Restaurant Fornos**

**EN AMPOLLA**

para la presente temporada  
DIRIGIDO POR EL JOVEN FONDISTA  
**Martin Zaragoza**

Quien participa al público que se ha trasladado de local, el cual está situado en la casa de D. Martín Gilabert al lado mismo de la estación para descanso y comodidad del público.

Se abren abonos para diez meriendas compuestas cada una de tres platos; vino, pan y postres. También se servirán comidas á domicilio. Los señores transeuntes cada día tendrán el menú variado con sus correspondientes precios.

También se servirá diariamente café y variedad de helados.

Los abonos se expedirán hasta el 20 de este mes en la Fonda de Europa de esta ciudad.

**Casa en la Ampolla**

**SE ALQUILA**

Estableciéndose este año el Restaurant á cargo de D. Marcial Zaragoza, en el nuevo edificio, que D. Martín Gilabert ha construido cerca la Estación de dicho barrio, se alquila el que desde hace 24 años venía siendo fonda en todas las temporadas veraniegas, situado en la calle Vista Alegre, á orillas del mar, con espaciosas habitaciones y entoldado en la calle.

Darán razón en la casa de comercio de D. Martín Gilabert, calle del Temple, Tortosa.

**PERSIANAS.** Véase el anuncio en la cuarta página.

**CONTRA LA VIRUELA**

La curación de la viruela es una nota importante que merece ser registrada. El doctor Pietri, de Niza, ha obtenido éxitos maravillosos con el procedimiento de su invención, y como ésta es sencillísima, nos apresuramos á publicar lo que sobre el asunto dice la prensa científica.

Se trata pura y simplemente de hacer tomar al enfermo cinco ó seis cucharaditas de las de café por día de levadura de cerveza.

Inmediatamente viene la desecación de las pústulas, sin supuración ni fiebre, y al cabo de seis ú ocho días no queda en el cuerpo ni la menor cicatriz de las viruelas.

El doctor Pietri cree que, no solamente la levadura fresca de cerveza es útil en el curso de la dolencia, sino que constituye un abortivo de la erupción variolosa si se recurre á ese método al comenzar la enfermedad.

**Curiosidades**



TUMBA CAIDA DEL CIELO

Hace diez años, próximamente, cayó un bólido en la quinta de monsieur T. Belling Lane, en Tamadge, estado de Ohio, con tal velocidad que quedó enterrado á la profundidad de seis metros en la bodega, destrozando á su paso el primer piso de la casa, sin que, afortunadamente, causase desgracias personales. La caída del meteoro fué seguida de un conato de incendio que se logró sofocar en breve.

Hace un mes murió Mr. Belling, quien dispuso en su testamento que su cuerpo fuese depositado en aquella piedra celeste, convenientemente horadada.

Su disposición testamentaria se ha cumplido y la tumba es visitada por multitud de curiosos.

**Telegramas**

Madrid 13.

**Declaraciones**

El señor Silvela antes de marchar á veranear, ha declarado que los conservadores no sienten afán de poder.

A pesar de esta creencia, el partido conservador aceptará el poder cuando la corona juzgue oportuno entregárselo y propondrá soluciones prácticas para todos los problemas.

**Sobre una quiebra**

Ha salido de Paris para Zaragoza el canónigo señor Jardiel, testamento del señor Aznarez, quien dejó un respetable capital para obras benéficas que se halla comprometido á causa de la quiebra de una casa de banca.

**El Nuncio y el Concordato**

El Nuncio de S. S. irá al Congreso Católico que se celebrará en Santiago de Compostela y cumplimentará al Rey.

Van muy adelantadas las modificaciones que se introducirán en el Concordato, creyéndose que éste quedará terminado antes de la apertura de las Cortes.

Parece que se trata de reducir por medio de amortización las órdenes religiosas reconocidas en el nuevo Concordato.

**Las Cortes**

El Gobierno tiene el propósito de abrir las Cortes su octubre próximo.

**Las 6.000 pesetas**

La *Correspondencia Militar* dice: «Los que aspiraban á atribuirse el éxito de la captura de la tristemente célebre Cecilia, han quedado defraudados en sus esperanzas.

El señor Manzano ha teleografiado al ministro de la Gobernación participándole que el servicio, en todas sus partes, se debe al sargento Piermas y guardias á sus órdenes.

Ya no puede haber dudas de á quienes corresponde el premio ofrecido, y parece seguro que el ministro de la Guerra, por gestiones del general Ochando, autorizará que esos individuos de la Guardia civil puedan aceptarlo en determinadas condiciones, dada la índole del instituto y las prescripciones del reglamento.

La solución es digna de aplauso».

**José Mangrané**

MÉDICO CIRUJANO HOMEOPATA, EX-AYUDANTE DE LA POLICLINICA DEL DOCTOR ROYO  
Consulta gratis de 10 á 12  
Mayor, 8, Principal, (Jesús)  
**TORTOSA**

**LONGINES**

Alta precisión.—Construcción sólida.  
Grandes premios Paris 1897.  
Bruxelles 1897.—Paris 1900.  
Relojería Climent, Rosa, 3  
**TORTOSA**



**IMPORTANTÍSIMO A los herniados (TRENCAES)**

Constituye una equivocación la que sufren la mayoría de los herniados (trencaes), al creer que cualquier braguero comprado al azar, es suficiente para retener y hasta curar las hernias, siendo este error causa de muchas complicaciones funestas.

Muchos son los que venden bragueros, pocos los que saben colocarlos, rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

Enemigo del charlatanismo y del engaño, me es permitido apelar al testimonio de los señores médicos, los cuales me han prestado siempre su valiosísimo apoyo, convencidos de mi correcto proceder, en los cinco años que hace visita en esta Ciudad.

**DON JOSE PUJOL**

cirujano especialista en la aplicación de bragueros para la curación de las hernias, con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles, Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS  
NOTA: El día 30 del mes actual visitará en esta ciudad  
FONDA BARCELONESA

**ACADEMIA MERCANTIL**

**Angel, 7, Entresuelo**

El prodigioso desarrollo é importancia comercial que ha alcanzado la ciudad de Tortosa en estos últimos años, nos ha sugerido la idea de establecer un Centro de enseñanza mercantil, donde á la par puedan cursarse las principales carreras del Estado.

El *Título de Contable Mercantil*, así como el de *Tenedor de Libros*, lo otorga esta Academia, á previo exámen, ante tribunal competente.

En solo dos meses se prepara convenientemente á un adulto para llevar la Contabilidad de cualquier casa de comercio, banca, fábrica, etc.

Preparación rápida para carreras especiales y del Estado: *Correos, Telégrafos, Estadística, Aduanas, Establecimientos Penales, Banco de España, Compañía Arrendataria de Tabacos, etc.*

*Procuradores de los Tribunales del Reino, Secretarios de Juzgados Municipales, Secretarios de Ayuntamiento, Contadores de fondos provinciales y municipales, Perito Agrícola (Agrimensor).* Estas cinco carreras pueden cursarse en el breve período de tiempo de tres á seis meses.

Clases generales de *Aritmética, Gramática, Ortografía, Reforma de letra, Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Prácticas de comercio, Correspondencia, Francés, Inglés, Italiano y Alemán.*

Queda abierta la matrícula hasta el 20 del actual inclusive, todos los días laborables de 10 mañana á 5 tarde.

Para señoritas, hay una clase especial de: *Francés, Italiano, Reforma de letra, Dibujo y Pintura.*

Esta Academia gestiona la colocación á los alumnos que lo deseen, para *Barcelona, Madrid, Bilbao y Extranjero.*

**Honorarios módicos**

Calle del Angel, 7, Entresuelo  
Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

